

Resumen

La bahía de Santiago de Cuba constituye un importante escenario de la geografía oriental y caribeña. Es además un ecosistema altamente vulnerable a los efectos no solo de eventos de carácter natural sino también al impacto generado por el desarrollo socioeconómico y cultural de la ciudad. La integración de lo ambiental e histórico es una premisa fundamental para explicar la conexión entre los eventos ocurridos en este paisaje particular y la situación actual que presenta.

Por esta razón se desarrolla la investigación titulada: Historia ambiental de la bahía de Santiago de Cuba entre los años 1000 a.n.e. hasta 1958. La misma tiene lugar a partir de la necesidad de comprender el comportamiento de las condiciones medioambientales en un ecosistema seriamente afectado como lo es la Bahía de Santiago de Cuba. Es por ello que entre los objetivos propuestos se encuentra la realización de un análisis detallado de los procesos de desarrollo histórico y socioeconómico ocurridos en la ciudad de Santiago de Cuba desde una perspectiva histórica ambiental, con el fin de mostrar el efecto de estos en la evolución ambiental de su bahía.

De esta manera se muestra la incidencia de elementos socioeconómicos e históricos a través de indicadores tales como urbanización, industrialización, actividad marítimo portuaria y el sistema de acueducto y alcantarillado) en los eventos ambientales ocurridos en la bahía de Santiago de Cuba desde el año 1000 a.n.e. hasta 1958.

Fue posible a través de esta investigación ilustrar cómo el comportamiento de los indicadores analizados fue afectando el ecosistema bahía. Así queda explícito que durante el período precolombino, los aborígenes ejercieron afectaciones mínimas sobre el entorno, mientras que a partir de la conquista y colonización estas afectaciones fueron creciendo gradualmente, en estrecha relación con los niveles de urbanización y el desarrollo socioeconómico, lo que constituye la génesis de las problemáticas ambientales que afectan la bahía santiaguera y la convierten en un ecosistema vulnerable.

La realización de estudios de esta índole marca una pauta para el desarrollo de estrategias y programas dirigidos al mejoramiento ambiental de la rada, a la vez que se convierte en una herramienta necesaria para la potenciación de la memoria histórica de esta localidad y la generación de procesos de desarrollo cultural que no tengan impactos negativos sobre el entorno natural.

Fueron utilizados en la investigación, varios métodos y procedimientos: el Histórico-Lógico posibilitó descubrir los rudimentos históricos y socioeconómicos que han incidido en la situación medioambiental de la rada santiaguera.

El Análisis-Síntesis facilitó revelar la dinámica de la actuación e interacción de los factores históricos ambientales en la bahía de Santiago de Cuba.

Inductivo – Deductivo, necesario para llegar a conclusiones con el empleo de datos extraídos de fuentes primarias de capital resolución en la formulación de indicadores y determinaciones oportunas y la aplicación de variables evaluativas.